
! ! ! !从今年二月下旬开始的“余额宝”之争，
昨天终于有了更权威的论断。

昨天上午，十二届全国人大二次会议开
幕。国务院总理李克强在政府工作报告中这
样表述：“继续推进利率市场化改革，扩大金
融机构利率自主定价权。促进互联网金融健
康发展，完善金融监管协调机制。”这是互联
网金融首度写入政府工作报告。

如今，“余额宝们”悬着的一颗心有了着
落，更加严格和完善的监管也已没有悬念。大
家更想知道的是，具体应该通过哪些手段来
监管？监管的尺度该不该一下收紧？监管之
后，它们还有没有如鱼得水的空间？
不妨听听代表委员们的态度与说法。

“我们首先要认识到，监管和创新并不矛
盾。”在全国政协委员、中国银监会上海监管
局局长廖岷看来，“余额宝”、“支付宝”等新出
现的互联网金融模式，在技术上的确是存在
一定优势的，在增加销售渠道、推进利率市场
化等方面也有一定作用，在识别客户和积累
数据提供有针对性的服务方面，更有其明显
的特点。
“但必须认识到，互联网金融，无论是代

销理财产品，还是将零星存款聚集再和银行
进行协议存款，或是支付代理等，这些都有金
融中介的属性，而金融业务自身具有高风险
高关联的特点。”廖岷认为，正因为金融这种
高风险性高关联性，各国监管部门对于线下
的同类业务都有必要的监管制度和要求。“而
从本质上来看，无论是线上还是线下，其金融
业务的性质是一致的，所以不可能因其是线
下就严格监管，线上的就完全没有监管，应该
要一视同仁。”

廖岷认为，现在一定要走出一个误区。
“监管不等于扼杀，而是促进其健康发展。对
新生事物，肯定要有一个逐步认识的过程，相
关部门对于这个新生事物的快速发展和可能
的系统性影响正在进行研究和评估，以完善
相应的监管政策和手段。”

在廖岷看来，目前应该从控制产品和服
务自身风险、做好制度安排、推动行业自律三
个方面来推动风险的防范。“这些机构自身要
始终高度重视研究分析和强化其风险管理措
施，并应该推动行业自律的建设。而在客户保
护方面，包括对客户的选择有没有歧视性，业
务风险有没有解释清，是不是只讲了好处而
没有讲风险，在产品销售过程中，有没有对产
品和客户的承受能力作出评估，是不是做到
了把合适的产品卖给合适的客户，金融服务
过程中对于纠纷处理的环节是否完善等等，
都要搞清楚，并逐步完善。”

“互联网金融像跳街舞，自由度很大也很
漂亮，不怎么受约束；传统金融像在跳国标，
一板一眼，讲究规范。”全国人大代表、上海黄
金交易所理事长许罗德形象地说。

许罗德认为，对互联网金融要“包容发
展”，监管边看边摸索是可行的，因为互联网
金融的业态不是很明晰，设立门槛有难度，不
能一下子就用条条框框全部管住，“去年是
‘让子弹先飞一会’，但现在已经到了监管的
临界点。”

他认为，“街舞”如果毫无章法，也没有美
感。“资金来源从哪里来、有没有变相吸收公
众存款、有没有坏账拨备、支付服务是否合法
合规，这么多消费者信息是否得到了充分的
保护……这些问题都有待于监管部门用新的

监管方式去解答。”
此外，许罗德提出，互联网应用对金融业

态发展带来巨大影响，对现行分业监管和“一
行三会”的金融消费者保护机制形成挑战。迫
切需要通过立法来加强金融消费者权益保护
工作，应在国家立法层面确立统一的长效协
调机制。

对此，全国政协委员、复星集团董事长郭
广昌也有类似观点。昨天，他还专门赶写了一
份提案，就如何监管提出看法。
“与不少人对于互联网金融存在风险的

认识不同，实际上现阶段许多互联网金融产
品的核心仍然依托于传统金融产品。”因此郭
广昌认为，对互联网金融新业态的监管重点
并不在于限制或新建一套监管体系，而是在
于创新和跨部门协调。

郭广昌建议从三个方面加强监管：一是
在政策上鼓励和支持普惠金融发展，推动金
融机构和互联网企业保持密切的互动和合
作，共同构建一个开放、健康的生态体系；二
是统一互联网金融与传统金融的监管体系，
针对交叉性产品，形成“一行三会”跨部门的
协调机制；三是引导普通民众充分意识到互
联网金融产品蕴含的潜在风险，如通过投资
者风险承受能力评估充分告知投资者，以减
少在发生系统性风险时造成影响和损失。

相比之下，全国人大代表、上海社会科学
院院长王战赞成更严格的尺度。他认为，在目
前整体无门槛、无标准、无监管“三无”状态
下，一些“披着互联网外衣的金融机构”，大量
存在对金融风险和管控认识不足、能力不够
的问题。另外，互联网金融普遍存在跨业经营
问题，一旦出现系统性信用风险，将会导致雪
崩效应，对整个行业影响巨大。

因此王战建议，要规范互联网金融行业
的市场准入，尽快制订行业自律标准。特别是
在企业注册资本金规模、第三方资金存管、清
结算分离、风险管理制度、信息定期披露、出
借人利益保护、任职资格、从业人员备案等方
面进行详细的规定，为野蛮生长的互联网金
融行业戴上“紧箍咒”。积极探索互联网金融
行业失范企业的惩罚机制，用市场的手段让
那些损害投资者权益、导致行业恶性竞争的
市场主体受到应有的行业惩罚。

全国政协委员、原中国建设银行信用卡
中心总经理赵宇梓认为，“余额宝们”承诺收
益是银行活期存款十几倍的宣传是一种夸大
宣传，而且没有向公众讲清其中的风险。

“目前普遍存在误区：一是把互联网金融
神秘化，把它和创新划等号；二是把它等同于
一种特区，现有的监管不再适用；三是只要能
搭上，大家一拥而上。”赵宇梓认为，其实它更
多的是一种新技术的应用，本质并没有变。其
巨大的魔力，更多来自于钻现有监管不完善的
空子。“一旦漏洞弥补上，神话就可能破灭。”

据赵宇梓透露，“余额宝们”的路其实美
国当年也走过。但被纳入监管之后，美国监管
当局严禁第三方套利，明确规定第三方支付
机构不得吸收社会公众存款，在第三方支付
机构进行消费支付，一律采取银行卡预授权
支付功能，第三方支付机构不得结押消费者
支付的资金款项。这种方式和思路，在防止套
利、套现、反洗钱方面都发挥了很好的作用。

随着美国版“余额宝”被纳入监管，很快
就不再具有吸引力。赵宇梓认为，这很可能是
中国“余额宝们”的未来：不取缔，但规规矩矩
生存。 特派记者 潘高峰 叶薇 江跃中
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! ! ! !门槛低、上手快、收益高，使余额宝等互
联网金融理财产品拥趸甚众。
然而，这些“草根理财神器”近期却烦恼

不断：收益逐日下降、同类竞争加剧、安全隐
患频现。记者调查发现，一些“宝粉”正转向
其他理财产品。

观望派：高收益“神话”或已终结
“进账一天比一天少，这要跌到什么时

候啊？”去年“双十一”使用余额宝以来，张
佳佳已经习惯每晚用手机查看“昨日收益”，
最近该数字的持续下滑让她有些失落。
本周一，余额宝 !日年化收益率已降至

"#$!%&'，为今年来首次跌破 ('。同时，微
信理财通、百度百赚等同类互联网金融理财
产品均一路走低。
“那些收益率过 !的好日子，真的一去

不复返了。”从用网购剩余的 %&&&元“试
验”，到每月一发工资就立刻转账，张佳佳投
进余额宝已超过 "万元。“本来没指望赚多
少钱，每天 %&元相当于交通补贴，但连着跌

了一个多月，大趋势令人不安。”
张佳佳坦言，目前余额宝仍有竞争力，

她不会马上抽身撤资，而是静观其变。“已经
在关注其他理财产品，如果收益率跌破
"'，我就把钱取出来，选一支股票型基金长
期定投。”

纠结派：市面上各种“宝”很雷同
“去年先在余额宝存满 )万元，每天大

约赚 *元多，今年微信推出理财通回报更
高，就把钱全转了过去。最近，我持卡的几
家银行也推出类似产品，收益相差无几，都
不知道怎么选啦！”+"后 ,-男白阳热衷“尝
鲜”，但近期理财市场的各种“宝”令他眼花。

)月 )+日，民生银行上线两款余额理
财账户“如意宝”和“随心存”；*月，兴业银
行“掌柜钱包”面世。至此，已有 +家银行推
出类“余额宝”产品———“%元钱起购”“每日
收益”“随时申购和赎回”的货币基金。
“余额宝就像电子钱包，是活期过渡账

户，看中的就是灵活存取、实时到账的功能，

现在很多银行都有了。”在白阳看来，目前市
面上的各种“宝”大体相似，只是细节上有所
区别，例如到账效率、单笔限制等。

保守派：互联网产品“安全”存疑
周二下午，支付宝官方微博称，百度百

科“余额宝”词条中的人工服务热线实为诈
骗电话，提醒用户不要拨打。
“我的余额宝里从来不超过 )&&&元，万

一被盗也不会很心疼。”周强在保险公司工
作，他对互联网金融产品的安全度总不放
心。“手机丢失、没有信号或电脑中毒后，就
有可能泄露账户信息甚至直接被盗刷。”

周强认为风险还来自理财行为本身。
“余额宝等的内核都是货币基金产品，既然
是理财就肯定有风险。正规金融机构会向用
户提示风险、签订协议，互联网金融则多打
擦边球。”
“无论线上还是线下，只要涉及金融就该

纳入监管。”周强希望政府加强对“神器”们的
监管，减少安全隐患。 本报记者 范洁
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互联网金融像跳街舞，自由度大；传统金融像跳
国标，讲究规范。政府工作报告首提互联网金融———

“余额宝”不死，未来路向何方？

“草根理财神器”降温“宝粉”趋于理性投资
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监管不是扼杀而是促
进良性发展

前期“包容发展”现在
创新监管

是否要给“余额宝”戴
上“紧箍咒”


